

Notas sobre el marxismo de Maurice Dobb

Ramon Boixadera Bosch

El presente documento de trabajo fue presentado por el autor en el Congreso Internacional “Pensar con Marx Hoy”, llevado a cabo los días 2-6 de octubre de 2018, en la Universidad Complutense de Madrid, España.



**UNIVERSIDAD
DE ANTIOQUIA**

1 8 0 3

**FACULTAD DE CIENCIAS
ECONÓMICAS**

**DEPARTAMENTO DE
ECONOMÍA**

Medellín - Colombia

Comité editorial:

Carlos Andrés Vasco Correo M.Sc
Ramon Javier Mesa Callejas



© Facultad de Ciencias Económicas. Universidad de Antioquia. 2021

Jair Albeiro Osorio Agudelo
Decano de Facultad

Ramon Javier Mesa Callejas
Jefe de Departamento de Economía

Carlos Andrés Vasco Correa
Director Revista Lecturas de Economía.

Notas sobre el marxismo de Maurice Dobb

Ramon Boixadera Bosch ¹

Introducción. – I. – Dobb y el materialismo histórico. II. – La cuestión de la teoría del valor. – III. Conclusiones. – Referencias bibliográficas

Resumen

Maurice Dobb es un autor fundamental del marxismo anglosajón de la primera mitad del siglo XX. A pesar de su posición prestigiosa como profesor de economía marxista en la Universidad de Cambridge y su trayectoria política en el Partido Comunista de Gran Bretaña, su obra fue progresivamente abandonada por la generación de intelectuales angloamericanos que renovó la discusión sobre Marx en la década de 1960. Pese a este abandono, algunas tendencias radicales actuales como el marxismo político y la escuela económica clásica moderna de Piero Sraffa, mantienen una afinidad con su obra. El objetivo de este documento de trabajo es explotar este legado, con el fin de señalar su relevancia para la extensión futura de la obra de Marx, desde una perspectiva que concede una primacía a las relaciones sociales de producción en la integración de la teoría económica pura y el materialismo histórico.

Palabras clave: historia del pensamiento económico, marxismo, teoría clásica, Maurice Dobb, Piero Sraffa.

Abstract

Maurice Dobb is a key author of Anglo-Saxon Marxism in the first half of the 20th century. Despite his prestigious position as a professor of Marxist economics at Cambridge University and his political career in the Communist Party of Great Britain, his work was progressively abandoned by the generation of Anglo-American intellectuals who renewed the discussion on Marx in the 1960s. Despite this abandonment, some current radical tendencies such as

¹ Estudiante de Doctorado en Economía Aplicada, Universitat de les Illes Balears, España. Pasante de investigación en el Grupo Macroeconomía Aplicada, Departamento de Economía, Universidad de Antioquia (Medellín, Colombia) en 2024. Email: rboixadera@gmail.com Agradezco a Alexander Tobón, profesor titular del Departamento de Economía de la Universidad de Antioquia por las observaciones realizadas al presente texto.

political Marxism and the modern classical economic school of Piero Sraffa, maintain an affinity with his work. The aim of this working paper is to exploit this legacy, in order to point out its relevance for the future extension of Marx's work, from a perspective that grants primacy to the social relations of production in the integration of pure economic theory and historical materialism.

Key words: history of economic thought, Marxism, classical theory, Maurice Dobb, Piero Sraffa.

Clasificación JEL: B24, B31

Introducción

Maurice Dobb (1900 – 1976) fue uno de los principales teóricos del marxismo británico de posguerra. Su reconocimiento público se debe a dos factores: por un lado, Dobb fue militante en el Partido Comunista de Gran Bretaña (CPGB), desde donde influyó la obra de importantes historiadores como C. Hill, R. Hilton, E. Hobsbawm o E.P. Thompson (Hobsbawm 1979, Kaye 1995); por otro lado, Dobb ejerció su docencia en la Universidad de Cambridge, donde colaboró con economistas keynesianos como J. Robinson (Kerr 2007) y, especialmente P. Sraffa, a quien asistió en la titánica tarea de editar las obras completas de David Ricardo (Eatwell 1979: 142-144).

La obra de Dobb alcanzó su madurez en un contexto intelectual adverso. La nueva generación de marxistas angloamericanos fue formada alrededor de la influyente *New Left Review*, muy crítica con la obra de sus antecesores (Thompson 1965, Hobsbawm 1966, Anderson 1979, 1980). Esta actitud crítica mutó luego hacia un abandono del marxismo en general por parte de la mayoría de los intelectuales socialistas (Wood 1986). En este contexto adverso, la obra de Dobb cayó progresivamente en un olvido que se mantiene hasta la actualidad. Por ejemplo, en su reputada biografía sobre Dobb, Shenk (2013: 222-223) concluye:

“Fixation on the object of his scrutiny -capitalism- encouraged [Dobb] to vest it with an unreal coherence that stymied critical inquiry and politics. [...] Dobb [was] prevented from seeing that the only logic capitalism possess could be found in the heads of people like him who duped themselves into believing it was so”.

Resulta tentador entonces invertir esta conclusión, afirmando que Dobb aportó un estudio de la lógica del capitalismo que es condición necesaria para renovar el pensamiento crítico. Bajo esta premisa, el objetivo de este documento de trabajo es explotar la permanencia de la obra de Dobb en la actualidad². Para tal fin, se procede de la siguiente manera. La primera parte resume el recorrido de la obra *Studies in the Development of Capitalism* (1946) y la escuela del marxismo político que le sucedió. La segunda parte repasa la visión de Dobb de la teoría económica en sus obras *Political Economy and Capitalism* (1946 [1937]) y *Theories of Value and Distribution since Adam Smith* (1973), centrándonos en la evolución entre ambos textos y su relación con el proyecto intelectual de Piero Sraffa. La tercera parte concluye, describiendo algunos elementos para la reunificación de ambas corrientes del pensamiento de Dobb.

² Se ha dejado intencionalmente de lado las contribuciones de Dobb al estudio de la política económica del socialismo soviético. Al respecto, el lector interesado puede consultar la colección de escritos editada por Pollitt (2008).

I. Dobb y el materialismo histórico

Dobb elaboró alguna tesis acerca de cómo el fin del feudalismo está íntimamente relacionado con el surgimiento del capitalismo y su superación posterior en el socialismo. En su obra *Studies* (Dobb 1946: 4-11), el autor empieza clarificando las tres nociones de capitalismo utilizadas comúnmente.

La primera noción, heredada de Sombart y Weber, concibe el capitalismo como la consecuencia del viejo “espíritu burgués”, racional y calculador, una vez liberado de los sistemas de valores que impedían su desarrollo. La segunda noción, anexa a la anterior, entiende al capitalismo como una mera extensión del comercio, al pasar de una “economía natural” basada en la producción, a una “economía de mercado” basada en el intercambio. La tercera noción, en la que se inscribe Dobb, se parte del estudio de los modos de producción que han existido en las distintas sociedades a lo largo de la historia, los cuales están definidos por las relaciones de producción engendradas en las formas de propiedad y organización del sistema productivo. Para Dobb, la crisis interna de las formas de apropiación del excedente productivo propias de las relaciones feudales en Inglaterra, fueron las que dieron origen al capitalismo (Dobb 1946: 42-43)³.

Para defender su noción de capitalismo, Dobb parte de la evidencia que, al menos desde los s. XII y XIII, se había producido un crecimiento de la esfera del intercambio de las economías feudales europeas, como resultado del crecimiento de las ciudades y de la monetización de los pagos a los señores feudales. Sin embargo, estas transformaciones no derribaron los sistemas feudales de apropiación del excedente.

Solo cuando el apetito feudal por incrementar sus ingresos más rápidamente de lo que permitía la explotación sostenible de los sistemas agrarios fue en aumento, el sistema entró en crisis, agravada por las epidemias y guerras que asolarían el continente europeo en el s. XIV (Dobb 1946: 47-49). En Inglaterra, a diferencia de otras zonas de Europa, el colapso de la economía campesina condujo al uso del trabajo asalariado en los dominios señoriales, sometiendo de este modo a la población rural más empobrecida (Dobb 1946: 54-56, 60-61). Aun admitiendo que el desarrollo de la burguesía y los gremios comerciales tuviera un efecto disolvente sobre las instituciones feudales urbanas (Dobb 1946: 70-71), esto no fomentó automáticamente la aparición de formas de desarrollo capitalista en la ciudad como sí ocurrió en el campo y en la agricultura (Dobb 1946: 118-121, 134-151). Finalmente, el triunfo de la Revolución Burguesa consolida el avance de la desposesión y la expulsión de un proletariado “libre” que posibilita la emergencia definitiva del capitalismo (Dobb 1946: 172-176, 226-230, Hill 1955).

La publicación de este análisis de Dobb suscitó un vivo debate con otro marxista, Paul Sweezy, gran defensor de las tesis de Pirenne, las cuales situaban en el desarrollo de la esfera

³ La noción de capitalismo atribuida a las relaciones de producción sobre las fuerzas de producción se encuentra en el materialismo histórico de Marx, invirtiendo la “vulgata” popularizada por Plekhanov y, posteriormente, defendida por Cohen (1978).

comercial la causa primera de la disolución del feudalismo. Este debate supuso un estímulo para profundizar en la base historiográfica del trabajo de Dobb, asentando dos tesis. En primer lugar, la persistencia del modo feudal en la expansión del intercambio y el tributo monetario antes del s. XIV y, en segundo lugar, la naturaleza endógena de la crisis del feudalismo en Europa y el carácter contingente del desarrollo del capitalismo en Inglaterra (Sweezy *et. al.* 1963, Hilton 1966, 1969).

Con posterioridad, este debate fue retomado por Brenner, quien enfatizó en la excepcionalidad del derecho feudal inglés y las dificultades de la aristocracia de esa nación para utilizar métodos coercitivos extraeconómicos (jurídicos, militares) y apropiarse así del excedente agrícola, una debilidad que terminó por favorecer el establecimiento de los derechos de propiedad absolutos, lo que constituye el punto de partida de las relaciones de producción propiamente capitalistas (Brenner 1976, 1977, 1978, Aston y Philpin 1985, Comminel 2000).

Con posterioridad, la escuela brenneriana -el marxismo político- fue centrando su atención de forma cada vez más decisiva en el papel del mercado dentro del capitalismo, rompiendo progresivamente con el análisis de Dobb. Siguiendo a Polanyi (1948, 1957), los imperativos del intercambio capitalista acaban postulándose como el auténtico disolvente de la sociedad feudal, creando incentivos paralelos para la formación de la clase social proletaria y de la clase capitalista. Estos imperativos de mercado condujeron a la especialización productiva y la concentración de los medios de producción. En este marco, las especificidades de las relaciones de mercado (las relaciones de propiedad social) pasan a ocupar un lugar más predominante que las propias clases sociales, en la explicación de las dinámicas capitalistas (Brenner 1986, 1997, Wood 1994, Wood 2002: 95-121)⁴.

Este desplazamiento puede observarse con especial claridad en las obras de Brenner sobre el capitalismo de la segunda mitad del siglo XX, en las que el autor expresa cómo la rivalidad entre capitales sería el factor explicativo principal de la crisis del capitalismo keynesiano, culpando a la competencia en el mercado internacional de la crisis económica de finales del s. XX (Anderson 2005: 254, Brenner 2006)⁵.

Sin duda, el papel del mercado como organizador de la producción, a través de la competencia entre capitales, es un aspecto esencial del capitalismo, pero otorgarles una primacía explicativa sobre la lucha de clases es una posición que Dobb rechazó explícitamente en sus *Studies* y que entra en contradicción con la apuesta original del

⁴ Una de las consecuencias de esta visión en torno a los imperativos del mercado es que las clases sociales quedan desprovistas de autonomía política para transformar, resistir o asentar su control sobre el modo de producción. De ahí las dificultades del marxismo político para acomodar conceptos como el de “revolución burguesa” y, en general, explicar la extensión del capitalismo más allá de su desarrollo endógeno en el campo inglés (Davidson 2005).

⁵ Desde otras perspectivas, el énfasis sobre la competencia por encima de las clases sociales en el análisis del capitalismo es adoptado por otros autores marxistas contemporáneos, como Shaikh (2016: 5-6, 366).

marxismo político de situar las relaciones de producción en el centro del análisis del capitalismo (Wood 1981, Chibber 2011, Post 2011: 2).

II. La cuestión de la teoría del valor

La cuestión del valor es fundamental en el marxismo. Por ello, algunos autores sugieren rechazar el marxismo político *in toto*, por omitir una teoría del valor-trabajo como auténtico mecanismo regulador del capitalismo (Lebowitz 1999, Smith 1999). Es posible que este planteamiento no hubiera resultado ajeno a Dobb. En efecto, en las primeras páginas de su *Political Economy and Capitalism*, el autor reivindica la teoría clásica del valor, tal y como la desarrollarían Ricardo y, posteriormente, Marx.

Mientras la economía marginalista cuantifica el valor de los bienes a través de los precios que equilibran cantidades ofrecidas y demandas de bienes en los mercados, el análisis clásico busca obtener una medida objetiva del valor de los bienes que fuera independiente de los vaivenes del mercado. Como es sabido, esta concepción clásica acabaría formalizándose en la expresión valor-trabajo (Dobb 1946 [1937]: 10-12).

La teoría del valor-trabajo no debe confundirse con la simple elección del trabajo como un bien-equivalente que sirve como una unidad de medida del valor (el *numéraire*). El valor, para los clásicos, es una magnitud objetiva que mide la cantidad de trabajo (horas de trabajo o números de trabajadores) utilizado directa e indirectamente en la producción de los bienes, antes de conocerse el sistema de precios. Teóricamente, cuando no existe renta marginal de la tierra y las proporciones entre capital y trabajo son idénticas en todos los sectores económicos, los valores-trabajo resultan ser proporcionales a los precios (Dobb *ibid.*: 14)⁶. Pero incluso, cuando no es posible determinar los precios a partir de los valores-trabajo, la tarea central de la teoría clásica de valor-trabajo sigue intacta: ofrecer una explicación del excedente productivo y su distribución entre las clases sociales (Dobb *ibid.*: 16-17, 73; Kurz 2003).

Puede contrastarse esta concepción con la teoría marginalista, que delimita su análisis a la relación entre los bienes y la psicología de los consumidores (Dobb *ibid.*: 22). En esta teoría, los protagonistas del análisis no son las relaciones entre clases sociales sino los propios bienes, pues su necesidad y escasez frente a los deseos de los consumidores individuales determina su valor-precio (Dobb *ibid.*: 31), el cual incluye la remuneración del trabajo y del capital. En equilibrio de mercado, el sistema de valores-precio maximiza las utilidades

⁶ En realidad, es necesaria una tercera condición teórica: que cada sector produzca un único producto, de lo contrario, como observó Jevons, el trabajo empleado, por ejemplo, en la cría de ovejas, no nos da idea de cuál debe ser la parte del valor-trabajo (o el coste-objetivo) que debe asignarse a la lana y a la carne del animal vendidas separadamente, que dependerá *inter alia* de su demanda respectiva (Kurz 1986, Salvadori y Steedman 1988). Aunque no es el objetivo de este documento, la llamada teoría clásica de la producción conjunta tiene un importante papel en la crítica hacia la coherencia interna de la teoría del valor-trabajo en Marx (Steedman 1977).

individuales de los consumidores (Dobb *ibid.*: 22) y, por extensión, el excedente productivo. De esta manera, la búsqueda de la eficiencia en el intercambio constituye la preocupación central del pensamiento marginalista.

La teoría subjetiva del valor-utilidad disuelve los enigmas de la tradición clásica, y acota la economía al estudio las propiedades de un sistema de magnitudes de interdependencia general: una propuesta conceptual que algunos marxistas han adoptado (Sweezy 1935, Lange 1936), entendiéndola como el marco teórico de referencia o la norma, a partir de la cual se puede guiar la planificación económica en una sociedad socialista (Bockman 2011). Sin embargo, este sistema de equilibrio general es para Dobb una abstracción fetichista en el contexto del capitalismo, pues divorcia el comportamiento individual de la lógica económica que las relaciones productivas imponen, formalizando las tendencias apologéticas de la “economía vulgar” criticadas por Marx (Dobb *ibid.*: 133-134, 176).

Esta crítica de Dobb al pensamiento marginalista no es sorprendente si consideramos la importancia que las relaciones de producción tienen en su discusión histórica. Para Dobb, Marx aparece como un continuador de Ricardo en lo relacionado con el método, pero se separa de él en cuanto a su filosofía general de la historia (Dobb *ibid.*: 23). En efecto, mientras los clásicos habían tratado la ganancia como un hecho objetivo, limitándose a observar su relación inversa con los salarios, Marx desnuda esta relación y localiza su origen en la diferencia entre el valor del trabajo y los salarios obtenidos. Esta diferencia expresa una situación de dependencia y debilidad que es característica del proletariado, el cual está separado de los medios de producción y ejerce una presión constante como un “ejército de reserva”. De esta manera se hace evidente el carácter antagonico del capitalismo desde dos puntos de vista. Por un lado, la clase capitalista está interesada en mantener al proletariado en su situación dependiente para disminuir los salarios y, por el otro, el proletariado está llamado a “debilitar y destruir” los derechos de propiedad sobre los que se sustenta su explotación (Dobb *ibid.*: 55-56, 76).

Dobb identifica una segunda separación entre el enfoque teórico clásico-marxista y el enfoque teórico marginalista en su obra *Theories of Value and Distribution* (Dobb 1973: 35). Este texto puede leerse como una ampliación de *Political Economy and Capitalism* tras la publicación de Sraffa (1960)⁷. De modo implícito, *Theories* acepta la solución sraffiana al sistema de precios (Dobb *ibid.* 264-265) y emergen allí tímidamente las consecuencias del abandono de la teoría del valor-trabajo por la teoría del valor sraffiana. Mientras que en *Political Economy* Dobb considera que la ley de la baja tendencial de la tasa de ganancia, derivada como es sabido de la teoría del valor-trabajo marxista, domina las dinámicas del capitalismo (Dobb *ibid.*: 126)⁸, en *Theories* el papel de esta ley parece reducirse a una descripción empírica del momento histórico en el que vivió Marx. A la vez, mientras que en

⁷ La muerte de Dobb en 1976 truncó seguramente la posibilidad de profundizar en el análisis sraffiano desde la perspectiva marxista (cf. Paramio 1976).

⁸ Dobb detecta una ley decreciente de la tasa de ganancia en las distintas teorías de la crisis de los clásicos (donde se relacionaba con los rendimientos decrecientes de la agricultura y el aumento consecuente de las rentas de la propiedad agraria), incluso en las teorías de Keynes y Kalecki (Dobb 1946 [1937]: 83-89, 94-98, 117).

Political Economy Dobb es muy crítico con las teorías del subconsumo y relega a un segundo plano la cuestión de las “crisis de realización”⁹, en *Theories* se le concede un lugar destacado a la crítica de Marx a la ley de Say (Dobb *ibid.*: 158-159).

Otros autores sraffianos fueron más explícitos en su crítica a Marx (Steedman 1977). En particular, Okishio (1961) demostró que el efecto de la introducción de una innovación tecnológica, para un salario real dado, es siempre la de aumentar el beneficio, desmontando así la idea marxista de una “ley” de baja tendencial de la tasa de ganancia derivada del funcionamiento competitivo de la economía capitalista.

Asimismo, para los autores sraffianos el rechazo a la ley de Say implica lógicamente que (una caída en) la tasa de ganancia tampoco podría determinar (una caída en) la tasa de acumulación del capital (Garegnani 1978, 1979, Trezzini y Palumbo 2016), ya que una misma tasa de acumulación es compatible con distintas tasas de distribución entre salarios y beneficios (y viceversa).

Ahora, interpretados conjuntamente, ambos resultados imposibilitan determinar la distribución del excedente productivo y su crecimiento o acumulación a partir de la teoría del valor-trabajo.

La imposibilidad de sostener la teoría objetiva del valor-trabajo ha conducido a su resignificación en términos subjetivos. Este giro teórico tiene también sus representantes dentro del marxismo político, aunque son debates que recurren al marxismo en general. Así, Knafo (2002, 2007) ha planteado que debe abandonarse el estudio de los aspectos cuantitativos de la teoría del valor-trabajo, pasando a considerarla meramente desde la perspectiva cualitativa del fetichismo, de tal manera que lo que se estudia es la manera como los individuos racionalizan su experiencia en el capitalismo, relacionándose con los bienes a través de su valor. Con este énfasis, se pretende situar el foco de reflexión en torno a la formación de la subjetividad en el capitalismo, pero también abandonar el aparente determinismo al que parecen condenadas las teorías objetivas del valor.

En contraste, el sistema de Sraffa posibilita una solución objetiva a la teoría del valor sin las dificultades bien conocidas del modelo marxista de la “transformación” de los valores-trabajo en precios de producción (Bharadwaj 1978)¹⁰. Y lo que es más relevante: la

⁹ Es importante distinguir entre subconsumo y crisis de realización. Dobb niega que la debilidad del consumo o los bajos salarios puedan considerarse el origen de “todas las crisis”, como pretenden los subconsumistas (Dobb 1946 [1937]. 118- 119). Se trata de una crítica extensible también a las teorías de la sobreproducción basadas en el exceso de inversión, por ser consideradas como “dos caras de la misma moneda” (Sweezy 2007 [1945]: 189). Por el contrario, la falta de coordinación entre producción y consumo (característico de un sistema basado en “la anarquía de la producción”) puede ser el origen de las desproporciones y fluctuaciones, siendo ésta una posible vía de reconciliación entre Keynes y Marx (Dobb 1946: 221-222).

¹⁰ La crítica de Sraffa redirigió el debate hacia la cohesión interna de la propia teoría neoclásica, demostrándose que ésta no puede determinar simultáneamente los precios y las variables de la distribución de ingresos (la principal diferencia con el sistema clásico-marxista), excepto en una economía unisectorial (Harcourt 1972) o excepto en la teoría neoclásica del equilibrio general, donde se renuncia al papel de la competencia entre

demolición definitiva de la ley de Say y de la ley de la baja tendencia de la tasa de ganancia, agranda la brecha historicista entre los clásicos y Marx. En efecto, categorías económicas como distribución, acumulación y crisis, no están determinadas abstractamente por una teoría del valor-trabajo, sino que deben estudiarse únicamente a partir de cada configuración sociohistórica concreta del capitalismo.

Aunque las obras de algunos discípulos de Sraffa, como Garegnani, han sido consideradas como afines al marxismo (Roncaglia 1991), es más común clasificar al sraffianismo como parte de las escuelas poskeynesianas, junto a otras interpretaciones radicales de Keynes y Kalecki (Hamouda y Harcourt 1988, Kurz 2013). Cabe admitir, en este sentido, que en la medida en que el sraffianismo ha desarrollado un programa de investigación propio más allá de la crítica (Boixadera Bosch 2012), ha tendido a orientarse exclusivamente hacia una reconciliación entre los clásicos y el principio de demanda efectiva de Keynes (Nell 1998, Bortis 2006, Pasinetti 2007, Eatwell y Milgate 2011). *Pace Dobb*, debemos considerar la economía clásica moderna o sraffiana como lo hace Marx frente la obra de Ricardo: un sistema de relaciones cuantitativas y causales entre magnitudes económicas que deben desarrollarse desde una visión histórica del capitalismo que tenga en su centro la lucha entre clases.

III. Conclusiones

Este documento de trabajo quiere destacar la obra de Dobb para reivindicar una lectura de la obra de Sraffa complementaria al pensamiento de Marx, en la que se otorga primacía a la lucha de clases como motor de la historia.

Esta posible síntesis pasa por aceptar la reconstrucción sraffiana de la teoría del valor e integrarla en un análisis histórico del capitalismo, que lo afirme como una sociedad de clases y no como una mera economía de mercado, continuando así la labor inicial del marxismo político. En este contexto, la obra de Dobb anticipa varios elementos que son relevantes a este proyecto:

- a. La lucha por la apropiación del excedente productivo, por parte de una minoría burguesa, es la que culmina en la constitución de los derechos de propiedad capitalista, obligando a la mayoría proletaria a trabajar para sobrevivir. La inmensa ruptura que supone este proceso de acumulación ofrece una medida de la transformación que implicaría la creación de una sociedad socialista.
- b. La competencia es el mecanismo fundamental por medio del cual se organiza la producción capitalista (Wood 1994). Por esta razón, no puede divorciarse el mercado competitivo del establecimiento de las relaciones de producción capitalistas. Ahora bien,

capitales como mecanismo igualador de las tasas de ganancia (Garegnani 1976, Petri 2004). Esta deficiencia es también aplicable a los modelos del marxismo analítico *à la* Roemer (1981).

el funcionamiento intrínseco de los mercados capitalistas no tiene efectos macroeconómicos determinados: no puede derivarse de la teoría de los precios una explicación de la tasa de crecimiento o de la distribución del excedente.

- c. Toda crisis económica es una “crisis de realización”. El sistema económico, por su carácter anárquico, es incapaz de producir espontáneamente un ritmo determinado de aumento de la demanda de bienes en relación con su potencial productivo, satisfaciendo simultáneamente las condiciones distributivas que permitirían su reproducción equilibrada en el tiempo.
- d. El mercado imbuye a la clase capitalista de una racionalidad colectiva. Esto ocurre cuando se recompensa su capacidad de extender y reforzar sus derechos de propiedad en nuevos ámbitos, tal y como lo describe el fenómeno de la acumulación por desposesión de Harvey (2004), es decir, intensificando su apropiación del excedente, reduciendo los salarios absoluta o relativamente y capturando los incrementos en la productividad del capital. La capacidad de la clase trabajadora por organizarse y pugnar por una distribución más igualitaria del excedente, por un crecimiento más inclusivo y contra la desagregación social impuesta por el control privado de la producción, determinará conjuntamente la evolución de la economía capitalista y su posible superación.

La obra de Dobb sugiere que es posible dejar de considerar las escuelas marxistas y sraffianas como antagónicas y enfatizar en los puntos que tienen en común, a saber: una visión competitiva del funcionamiento del capitalismo y un papel preponderante de las clases sociales en el análisis. Mantener abierta esta posibilidad es, sin duda, el más importante legado intelectual de Dobb.

Referencias bibliográficas

Anderson, P. (1979) *Considerations on Western Marxism*, Verso.

Anderson, P. (1980) *Arguments within English Marxism*, Verso.

Anderson, P. (2005) *Spectrum: From Right to Left in the History of Ideas*, Verso.

Aston, T.H, Philpin, C.H.E. (eds.) (1985) *The Brenner Debate: Agrarian Class Structure and Economic Development in Pre-industrial Europe*, Past and Present Publications.

Berzosa, C. (2013) “La teoría económica de Maurice Dobb”. *Revista de Economía Crítica*, 15, pp. 177-186.

Bharadwaj, K. (1978) “Maurice Dobb's critique of theories of value and distribution” *Cambridge Journal of Economics*, 2, pp. 153-174.

Bockman, J. (2011) *Markets in the Name of Socialism: The Left-Wing Origins of Neoliberalism*, Stanford University Press.

Boixadera Bosch, R. (2012) “Where have all the Sraffians gone? - They are still blooming” *Revista de Economía Crítica* 13(2), pp. 74-82.

Bortis, H. (2006) *Institutions, Behaviour and Economic Theory: A Contribution to Classical-Keynesian Political Economy*. Cambridge University Press.

Brenner, R. (1976) “Agrarian Class Structure and the Development of Capitalism: France and England Compared, Past and Present, 78, pp 37-47.

Brenner, R. (1977) “The Origins of Capitalist Development: A Critique of Neo-Smithian Marxism”, *New Left Review*, I/104, pp. 25-92.

Brenner, R. (1978) “Dobb on the transition from feudalism to capitalism”, *Cambridge Journal of Economics*, 2, pp. 121-140.

Brenner, R. (1986) “The Social Basis of Economic Development”, en: Roemer, J. (ed.) *Analytical Marxism*, Cambridge University Press.

Brenner, R. (1997) “Property Relations and the Growth of Agricultural Productivity in Late Medieval and Early Modern Europe”, en: Bhaduri, A., Skarstein, R. *Economic Development and Agricultural Productivity*, Edward Edgar.

Brenner, R. (2006) *The Economics of Global Turbulence from Long Boom to Long Downturn, 1945- 2005*, Verso.

Chibber, V. (2011) “What Is Living and What Is Dead in the Marxist Theory of History?”, *Historical Materialism*, 19(2), pp. 60-91.

Cohen, G.A. (1978) *Karl Marx's Theory of History: A Defence*, Princeton University Press.

Comminel, G.C. (2000) “English feudalism and the origins of capitalism” *The Journal of Peasant Studies*, 27(4), pp. 1-53.

Davidson, N. (2005) “How Revolutionary Were the Bourgeois Revolutions?” *Historical Materialism*, 13(3), pp. 3-33.

Dobb, M. (1946) *Studies in the Development of Capitalism*, Routledge.

Dobb, M. (1946 [1937]) *Political Economy and Capitalism: Some essays in economic tradition*, Routledge.

Dobb, M. (1973) *Theories of Value and Distribution since Adam Smith: Ideology and Economic Theory*, Cambridge University Press.

Eatwell, J. L. (1979) 'Dobb, Maurice', in David L. Sills (ed.), *International Encyclopaedia of the Social Sciences, Biographical Supplement*, 18, Free Press.

Eatwell, J.L., Milgate, M. (2011). *The Fall and Rise of Keynesian Economics*. Oxford University Press.

Garegnani, P. (1976) "On a change in the notion of equilibrium in recent work on value and distribution". En: Brown, M., Sato, K., Zarembka, P. (Eds). *Essays in Modern Capital Theory*, North-Holland, pp.25-45.

Garegnani, P. (1978) "Notes on consumption, investment and effective demand: I", *Cambridge Journal of Economics* 2 (4), pp. 335-353.

Garegnani, P. (1979) "Notes on consumption, investment and effective demand: II", *Cambridge Journal of Economics* 2 (4), pp. 63-82.

Hamouda, O.F., Harcourt, G.C. (1988) "Post Keynesianism: From Criticism to Coherence?", *Bulletin of Economic Research*, 40 (1), pp. 1-33.

Harcourt, G.C. (1972) *Some Cambridge Controversies in the Theory of Capital*, Cambridge University Press.

Harvey, D. (2004) "The 'New' Imperialism: Accumulation by Dispossession", *Socialist Register* (40), pp. 63-86.

Hill, C. (1955) *The English Revolution, 1640*, Lawrence & Wishart. Hilton, R. (1966) *A Medieval Society*, Wiley.

Hilton, R. (1969) *The Decline of Serfdom*, Macmillan.

Hobsbawm, E. (1966) "The Structure of Capital", en: Elliott, G. (ed.). (1994) *Althusser: A Critical Reader*, Blackwell, pp. 1-10.

Hobsbawm, E. (1979) "The Historians' Group of the Communist Party", en: Conforth, M. (ed.) *Rebels and their Causes: Essays in Honour of A.L. Morton*, Humanities Press, pp. 21-48.

Kaye, H.J. (1995) *The British Marxist Historians*, Palgrave Macmillan.

Kerr, P. (2007) "Joan Robinson and Maurice Dobb on Marx", *Contributions to Political Economy*, (2007) 26, pp. 71-92.

Knafo, S. (2002) "The Fetishizing Subject in Marx's Capital", *Capital & Class*, 26, pp. 145-175.

Knafo, S. (2007) "Political Marxism and Value Theory: Bridging the Gap between Theory and History", *Historical Materialism* 15(1), pp. 75-94.

Kurz, H.D. (1986) "Classical and Early Neoclassical economists on Joint Production", *Metroeconomica*, 38(1), pp. 1-37.

Kurz, H.D. (2003) "The surplus interpretation of the classical economists", en: Samuels, W., Biddle, J., Davis, J. (eds.) *The Blackwell Companion to the History of Economic Thought*, Blackwell.

Kurz, H.D. (2013) "Sraffa, Keynes and Post-Keynesianism" En: Harcourt, GC., Kriesler, P. *The Oxford Handbook of Post-Keynesian Economics*, Volume 1: Theory and Origins, Oxford University Press, pp. 51-73.

Lange, O. (1936) "On the Economic Theory of Socialism", *Review of Economic Studies*, 4(1), pp. 53-71.

Lebowitz, M. (1999) "In Brenner, everything is reversed", *Historical Materialism*, 4(1), pp. 109- 129.

Nell, E. J. (1998) *The General Theory of Transformational Growth: Keynes after Sraffa*. Cambridge University Press.

Okishio, N. (1961) "Technical Change and the Rate of Profit", *Kobe University Economic Review*, 7, pp. 85–99.

Paramio, L. (1976) "La obra de Maurice Herbert Dobb", *El País*, 12 de septiembre.

Pasinetti, L. (2007) *Keynes and the Cambridge Keynesians: A 'Revolution in Economics' to be Accomplished*, Cambridge University Press.

Petri, F. (2004) *General Equilibrium, Capital and Macroeconomics: A Key to Recent Controversies in Equilibrium Theory*, Edward Elgar.

Polanyi, K. (1957) *The Great Transformation: The Political and Economic Origins of Our Time*, Beacon Press.

Polanyi, K. (1948) "Marxist Economic Thought" *Journal of Economic History*, 8(2), pp. 206-207.

Pollitt, B. (ed). (2008) *The Development of Socialist Economic Thought. Selected Essays by Maurice Dobb, Lawrence & Wishart*.

Post, C. (2011) *The American Road to Capitalism: Studies in Class-Structure, Economic Development and Political Conflict, 1620-1877*, Brill.

Roemer, J.E. (1981) *Analytical Foundations of Marxian Economic Theory*, Cambridge University Press.

Roncaglia, A. (1991) “The Sraffian Schools” *Review of Political Economy*, 3(2), pp. 187-219.

Salvadori, N., Steedman, I. (1988) “Joint Production Analysis in a Sraffian framework”, *Bulletin of Economic Research*, 40(3), pp. 165-196.

Shaikh, A. (2016) *Capitalism: Competition, Conflict, Crises*, Oxford University Press.

Shenk, Timothy (2013) *Maurice Dobb: Political Economist*, Palgrave Macmillan.

Smith, M. (1999) “The Necessity of Value Theory: Brenner's Analysis of the 'Long Downturn' and Marx's Theory of Crisis”, *Historical Materialism*, 4(1), pp. 149-169.

Sraffa, P. (1960) *Production of Commodities by Means of Commodities*, Cambridge University Press.

Steedman, I. (1977) *Marx after Sraffa*, Routledge.

Sweezy, P.M. (1935) “Economics and the Crisis of Capitalism”, *Economic Forum*, 3, pp. 71-80. Sweezy, P.M., Dobb, M., Takahashi, H.K., Hilton, R., Hill, C. (1963) *The Transition from Feudalism to Capitalism: A Symposium*, Science & Society.

Sweezy, P.M. (2007 [1945]) *Teoría del desarrollo capitalista*, Hacer.

Thompson, E.P. (1965) “The Peculiarities of the English”, *Socialist Register*, pp.311-362.

Trezzini, A., Palumbo, A. (2016) “The theory of output in the modern classical approach: main principles and controversial issues”, *Review of Keynesian Economics*, pp. 503-522.

Wood, E.M. (1981), “The separation of the economic and the political in capitalism”, *New Left Review*, 1/127, pp. 66-95.

Wood, E.M. (1986), *The Retreat from Class: A New True Socialism?*, Verso.

Wood, E.M. (1994) “From Opportunity to Imperative: The History of the Market”, *Monthly Review*, 46 (3), pp. 14-40.

Wood, E.M. (2002) *The Origin of Capitalism: A Longer View*, Verso

Borradores del CIE

No.	Título	Autor(es)	Fecha
01	Organismos reguladores del sistema de salud colombiano: conformación, funcionamiento y responsabilidades.	Durfari Velandia Naranjo Jairo Restrepo Zea Sandra Rodríguez Acosta	Agosto de 2002
02	Economía y relaciones sexuales: un modelo económico, su verificación empírica y posibles recomendaciones para disminuir los casos de sida.	Marcela Montoya Múnera Danny García Callejas	Noviembre de 2002
03	Un modelo RSDAIDS para las importaciones de madera de Estados Unidos y sus implicaciones para Colombia	Mauricio Alviar Ramírez Medardo Restrepo Patiño Santiago Gallón Gómez	Noviembre de 2002
04	Determinantes de la deserción estudiantil en la Universidad de Antioquia	Johanna Vásquez Velásquez Elkin Castaño Vélez Santiago Gallón Gómez Karoll Gómez Portilla	Julio de 2003
05	Producción académica en Economía de la Salud en Colombia, 1980-2002	Karem Espinosa Echavarría Jairo Humberto Restrepo Zea Sandra Rodríguez Acosta	Agosto de 2003
06	Las relaciones del desarrollo económico con la geografía y el territorio: una revisión.	Jorge Lotero Contreras	Septiembre de 2003
07	La ética de los estudiantes frente a los exámenes académicos: un problema relacionado con beneficios económicos y probabilidades	Danny García Callejas	Noviembre de 2003
08	Impactos monetarios e institucionales de la deuda pública en Colombia 1840-1890	Angela Milena Rojas R.	Febrero de 2004
09	Institucionalidad e incentivos en la educación básica y media en Colombia	David Fernando Tobón Germán Darío Valencia Danny García Guillermo Pérez Gustavo Adolfo Castillo	Febrero de 2004
10	Selección adversa en el régimen contributivo de salud: el caso de la EPS de Susalud	Johanna Vásquez Velásquez Karoll Gómez Portilla	Marzo de 2004
11	Diseño y experiencia de la regulación en salud en Colombia	Jairo Humberto Restrepo Zea Sandra Rodríguez Acosta	Marzo de 2004
12	Economic Growth, Consumption and Oil Scarcity in Colombia: A Ramsey model, time series and panel data approach	Danny García Callejas	Marzo de 2005
13	La competitividad: aproximación conceptual desde la teoría del crecimiento y la geografía económica	Jorge Lotero Contreras Ana Isabel Moreno Monroy Mauricio Giovanni Valencia Amaya	Mayo de 2005
14	La curva Ambiental de Kuznets para la calidad del agua: un análisis de su validez mediante raíces unitarias y cointegración	Mauricio Alviar Ramírez Catalina Granda Carvajal Luis Guillermo Pérez Puerta Juan Carlos Muñoz Mora Diana Constanza Restrepo Ochoa	Mayo de 2006
15	Integración vertical en el sistema de salud colombiano: Aproximaciones empíricas y análisis de doble marginalización	Jairo Humberto Restrepo Zea John Fernando Lopera Sierra Sandra Rodríguez Acosta	Mayo de 2006
16	Cliometrics: a market account of a scientific community (1957-2005)	Angela Milena Rojas	Septiembre de 2006
17	Regulación ambiental sobre la contaminación vehicular en Colombia: ¿hacia dónde vamos?	David Tobón Orozco Andrés Felipe Sánchez Gandur Maria Victoria Cárdenas Londoño	Septiembre de 2006

18	Biology and Economics: Metaphors that Economists usually take from Biology	Danny García Callejas	Septiembre de 2006
19	Perspectiva Económica sobre la demanda de combustibles en Antioquia	Elizeth Ramos Oyola María Victoria Cárdenas Londoño David Tobón Orozco	Septiembre de 2006
20	Caracterización económica del deporte en Antioquia y Colombia: 1998-2001	Ramón Javier Mesa Callejas Rodrigo Arboleda Sierra Ana Milena Olarte Cadavid Carlos Mario Londoño Toro Juan David Gómez Gonzalo Valderrama	Octubre de 2006
21	Impacto Económico de los Juegos Deportivos Departamentales 2004: el caso de Santa Fe De Antioquia	Ramón Javier Mesa Callejas Ana Milena Olarte Cadavid Nini Johana Marín Rodríguez Mauricio A. Hernández Monsalve Rodrigo Arboleda Sierra	Octubre de 2006
22	Diagnóstico del sector deporte, la recreación y la educación física en Antioquia	Ramón Javier Mesa Callejas Rodrigo Arboleda Sierra Juan Francisco Gutiérrez Betancur Mauricio López González Nini Johana Marín Rodríguez Nelson Alveiro Gaviria García	Octubre de 2006
23	Formulación de una política pública para el sector del deporte, la recreación y la educación física en Antioquia	Ramón Javier Mesa Callejas Rodrigo Arboleda Sierra Juan Francisco Gutiérrez Betancur Mauricio López González Nini Johana Marín Rodríguez Nelson Alveiro Gaviria García	Octubre de 2006
24	El efecto de las intervenciones cambiarias: la experiencia colombiana 2004-2006	Mauricio A. Hernández Monsalve Ramón Javier Mesa Callejas	Octubre de 2006
25	Economic policy and institutional change: a context-specific model for explaining the economic reforms failure in 1970's Colombia	Angela Milena Rojas	Noviembre de 2006
26	Definición teórica y medición del Comercio Intraindustrial	Ana Isabel Moreno M. Héctor Mauricio Posada D	Noviembre de 2006
Borradores Departamento de Economía			
27	Aportes teóricos al debate de la agricultura desde la economía	Marleny Cardona Acevedo Yady Marcela Barrero Amortegui Carlos Felipe Gaviria Garcés Ever Humberto Álvarez Sánchez Juan Carlos Muñoz Mora	Septiembre de 2007
28	Competitiveness of Colombian Departments observed from an Economic geography Perspective	Jorge Lotero Contreras Héctor Mauricio Posada Duque Daniel Valderrama	Abril de 2009
29	La Curva de Engel de los Servicios de Salud En Colombia. Una Aproximación Semiparamétrica	Jorge Barrientos Marín Juan Miguel Gallego Juan Pablo Saldarriaga	Julio de 2009
30	La función reguladora del Estado: ¿qué regular y por qué?: Conceptualización y el caso de Colombia	Jorge Hernán Flórez Acosta	Julio de 2009
31	Evolución y determinantes de las exportaciones industriales regionales: evidencia empírica para Colombia, 1977-2002	Jorge Barrientos Marín Jorge Lotero Contreras	Septiembre de 2009
32	La política ambiental en Colombia: Tasas retributivas y Equilibrios de Nash	Medardo Restrepo Patiño	Octubre de 2009
33	Restricción vehicular y regulación ambiental: el programa "Pico y Placa" en Medellín	David Tobón Orozco Carlos Vasco Correa Blanca Gómez Olivo	Mayo de 2010

34	Corruption, Economic Freedom and Political Freedom in South America: In Pursuit of the missing Link	Danny García Callejas	Agosto de 2010
35	Karl Marx: dinero, capital y crisis	Ghislain Deleplace	Octubre de 2010
36	Democracy and Environmental Quality in Latin America: A Panel System of Equations Approach, 1995-2008	Danny García Callejas	Noviembre de 2010
37	Political competition in dual economies: clientelism in Latin America	Angela M.Rojas Rivera	Febrero de 2011
38	Implicaciones de Forward y Futuros para el Sector Eléctrico Colombiano	Duvan Fernando Torres Gómez Astrid Carolina Arroyave Tangarife	Marzo de 2011
39	Per Capita GDP Convergence in South America, 1960-2007	Danny García Callejas	Mayo de 2011
40	Efectos del salario mínimo sobre el estatus laboral de los jóvenes en Colombia	Yenny Catalina Aguirre Botero	Agosto de 2011
41	Determinantes del margen de intermediación en el sector bancario colombiano para el periodo 2000 – 2010	Perla Escobar Julián Gómez	Septiembre de 2011
42	Tamaño óptimo del gasto público colombiano: una aproximación desde la teoría del crecimiento endógeno	Camilo Alvis Cristian Castrillón	Septiembre de 2011
43	Estimación del stock de capital humano bajo la metodología Jorgenson-Fraumeni para Colombia 2001-2009	Juan David Correa Ramírez Jaime Alberto Montoya Arbeláez	Septiembre de 2011
44	Estructura de ingresos para trabajadores asalariados y por cuenta propia en la ciudad de Ibagué	José Daniel Salinas Rincón Daniel Aragón Urrego	Noviembre de 2011
45	Identificación y priorización de barreras a la eficiencia energética: un estudio en microempresas de Medellín	Juan Gabriel Vanegas Sergio Botero Botero	Marzo de 2012
46	Medición del riesgo sistémico financiero en estudios de historia económica. Propuesta metodológica y aplicación para la banca libre en Antioquia, 1888	Javier Mejía Cubillos	Mayo de 2012
47	El tiempo, el éter que lo cubre todo: Un análisis de la temporalidad en la economía política de Karl Marx	Germán Darío Valencia Agudelo	Septiembre de 2012
48	Características de la Población Ocupada en Colombia: Un análisis del perfil de los formales e informales	José Daniel Salinas Rincón Sara Isabel González Arismendy Leidy Johana Marín	Octubre de 2012
49	Desarrollo económico Territorial: El caso del Cluster TIC, Medellín y Valle de Aburrá. Propuesta de fomento y consolidación de la industria de Contenidos Digitales	Felipe Molina Otálvaro Pablo Barrera Bolaños Tulio Montemiranda Aguirre	Noviembre de 2012
50	Análisis de la interacción entre las autoridades monetaria y fiscal en Colombia (1991-2011). Una aplicación desde la teoría de juegos	Sebastián Giraldo González Edwin Esteban Torres Gómez Ana Cristina Muñoz Toro	Enero de 2013
51	Tangible Temptation in the Social Dilema: Cash, Cooperation, and Self Control	Kristian Ove R. Myrseth Gerhard Riener Conny Wollbrant	Mayo de 2013
52	Análisis de las disparidades regionales en Colombia: una aproximación desde la estadística espacial, 1985 – 2010	Jhonny Moncada Osmar Leandro Loaiza Quintero	Octubre de 2013
53	Modelo VECM para estimar relaciones de largo plazo de un indicador de liquidez y sus determinantes	Wilman A. Gómez John F. Lopera	Noviembre de 2013
54	Informality and Macroeconomic Volatility: Do Credit Constraints Matter?	Catalina Granda Carvajal	Enero de 2015
55	¿Debería la Historia del Pensamiento Económico ser incluida en los Planes de Estudio de Economía en Pregrado?	Alessandro Roncaglia	Junio de 2015
56	A Comparative Analysis of Political Competition and Local Provision of Public Goods: Brazil, Colombia and Mexico (1991-2010)	Ángela M. Rojas Rivera Carlos A. Molina Guerra	Octubre de 2015

57	Economía, gestión y fútbol: de la pasión a la sostenibilidad financiera	Ramón Javier Mesa Callejas Jair Albeiro Osorio Agudelo Carlos Eduardo Castaño Ríos	Julio de 2016
58	Desarrollo económico y espacial desigual: panorama teórico y aproximaciones al caso colombiano	Angela Milena Rojas Rivera Juan Camilo Rengifo López	Noviembre de 2016
59	Extent of Expected Pigouvian Taxes and Permits for Environmental Services in a General Equilibrium Model with a natural capital constraint	David Tobón Orozco Carlos Molina Guerra John Harvey Vargas Cano	Noviembre de 2016
60	Riesgo idiosincrático y retornos en el mercado accionario de Colombia	Carlos Andrés Barrera Montoya	Enero de 2017
61	Incidencia de los flujos de capital en la política monetaria de Colombia, 1996-2011	Deivis Agudelo Hincapié Alexis Arias Saavedra Julián Jiménez Mejía	Enero de 2017
62	Sobre los fundamentales del precio de la energía eléctrica: evidencia empírica para Colombia	Jorge Barrientos Marín Monica Toro Martínez	Marzo de 2017
63	Desarrollo económico local y género en ámbitos territoriales rurales: el caso de la zona Liborina-Sabanalarga, Antioquia, Colombia	Harold Cardona Trujillo Jorge Lotero Contreras Paula Andrea Galeano Morales Alix Bibiana Gómez Robinson Garcés Marín	Mayo de 2017
64	Recursos y capacidades para el desarrollo económico local en Buriticá Antioquia	Tatiana María Colorado Marín Juan David Franco Henao Yesica Rangel Villada	Junio de 2017
65	Panel de VAR: Una aplicación en la movilidad de factores de producción en la integración económica Alianza del Pacífico	Carlos Andrés Villarreal Restrepo	Junio de 2017
66	Cálculo de un WACC diferenciado por región para proyectos de generación de electricidad con fuentes renovables en Colombia	Jorge Barrientos Marín Fernando Villada Duque	Agosto de 2017
67	La determinación de los precios en la teoría económica de Sir James Steuart	Alexander Tobon Arias	Agosto de 2017
68	La teoría macroeconómica de John Maynard Keynes	Ghislain Deleplace	Octubre de 2017
69	Revisión general de la producción académica en historia empresarial colombiana publicada en revistas académicas 1984-2016	Tatiana González Lopera	Noviembre de 2017
70	Una regla empírica de tasa de interés de política monetaria para una economía emergente, pequeña y abierta	Jaime Montoya Ramirez	Noviembre de 2017
71	Los salarios y la fatiga acumulada: una revisión de la teoría de la oferta de trabajo	Carlos Andrés Vasco Correa	Diciembre de 2017
72	Modelo cualitativo para estudiar la internacionalización de las multilatinas colombianas	Ramón Javier Mesa Callejas Mauricio Lopera Castaño Paola Melisa Valencia Guzmán Mónica Andrea Álvarez Marín Paula Andrea Uribe Polo	Febrero de 2018
73	Mediciones del crecimiento económico regional y local en Colombia, 1950-2017: una revisión	Jaime Vallecilla G.	Febrero de 2018
74	Planteamiento de la cuestión agraria en la historiografía agraria colombiana: 1936 – 2016	Juan Carlos Velásquez Torres	Marzo de 2018
75	Los estudios en historia fiscal de Colombia sobre el siglo XX	Angela Milena Rojas R.	Noviembre de 2018
76	Can environmental taxes and payments for ecosystem services regulate pollution when the resilience of water bodies is surpassed?	David Tobón-Orozco Carlos Molina Harvey Vargas	Noviembre de 2018
77	Sobre la estructura de gasto y la curva de Engel de los hogares urbanos: evidencia empírica para Medellín	Jorge Barrientos Marín Efraín Arango Sánchez	Noviembre de 2018

78	Determinantes de la productividad multifactorial: los casos de las principales economías latinoamericanas y emergentes de Asia (1960 - 2015)	Wilman Arturo Gómez Carlos Esteban Posada Remberto Rhenals	Diciembre de 2018
79	Implementación de una evaluación por competencias académicas en el pregrado de Economía de la Universidad del Magdalena, Colombia	Rafael García José González Porto Luz Helena Díaz Álvaro Acevedo Alexander Tobón	Mayo de 2019
80	Determinantes del ahorro interno en Colombia: un acercamiento desde las Cuentas Nacionales Trimestrales para el período 1994-2017	Jaime Montoya Ramirez	Junio de 2019
81	Álgebra de un modelo simple IS-MR-AD-AS: Notas de clase	Jaime Alberto Montoya Remberto Rhenals	Agosto de 2019
82	¿Las diferencias importan? Heterogeneidad y dilemas sociales en recursos naturales, aportes desde la Economía experimental y del comportamiento	Yady Marcela Barrero	Septiembre de 2019
83	Concentración de tierras, paz territorial e impuesto predial rural en Antioquia	Cristian Sánchez Salazar	Septiembre de 2019
84	Una breve aplicación a la predicción de la fragilidad de empresas colombianas, mediante el uso de modelos estadísticos	Jorge Iván Pérez García Mauricio Lopera Castaño Fredy Alonso Vásquez Bedoya	Septiembre de 2019
85	Diseño e implementación de resultados de aprendizaje para pregrados en Economía	Alexander Tobón	Octubre de 2019
86	Corrupción, incentivos y contrabando técnico en Colombia, 1998 – 2013	Edwin Esteban Torres Gómez Luis Ricardo Argüello Cuervo	Noviembre de 2019
87	Efecto de los programas educativos en pruebas estandarizadas. Un análisis por cuartiles de la política educativa "Antioquia la más educada".	Diana Lucia López López Edwin Esteban Torres Gómez Cristian Sánchez Salazar	Diciembre de 2019
88	Identificación de las principales restricciones operativas al crecimiento en Antioquia, Caldas, Risaralda y Quindío	Harold Cardona-Trujillo Estefany Peña Rojas	Diciembre de 2020
89	La teoría económica: ¿un monumento en peligro?	Jean Cartelier	Febrero de 2021
90	Caída y convergencia mundial de las tasas de inflación	Wilman Gómez Carlos Esteban Posada Remberto Rhenals	Marzo de 2021
91	¿Es posible explicar la crisis colombiana de 1998-2003 a partir de la teoría austríaca del ciclo económico?	Andrés Mauricio Rosero Sánchez	Mayo de 2021
92	La estructura de la propiedad de la tierra y su relación con la inversión social local en Colombia, 2000 – 2010	Mariana Rincón Orozco	Junio de 2021
93	Conferencia de Carlo Benetti con motivo de su investidura como Doctor Honoris Causa de la Universidad Metropolitana de México en 2015	Carlo Benetti	Septiembre de 2021
94	Crédito, producción y consumo en la teoría monetaria de Hawtrey (1919)	Carlos Andrés Villarreal Restrepo	Octubre de 2021
95	Entre el poder y la resistencia. Asesinato de líderes sociales y restitución de tierras en Colombia	Juan Fernando Zabala Hincapié	Diciembre de 2021
96	La estructura lógica de la teoría del equilibrio general dinámico estocástico	Alexander Tobón	Agosto de 2022
97	Transición demográfica, acumulación y uso del capital humano: ¿por qué muchos países siguen siendo pobres?	Ana Isabel Suárez García	Octubre de 2023
98	Metodología para la construcción y evaluación de resultados de aprendizaje para programas de pregrado y posgrado	Alexander Tobón Arias	Abril de 2024
99	La interacción gráfica en Python como herramienta para mejorar el aprendizaje en microeconomía y macroeconomía	Carlos Andrés Palacio Gómez	Octubre de 2024

100	Sector informal como amortiguador del ciclo económico: el papel de la aversión a la pérdida	Wilman Gómez M. Cristian Castrillón G. Jaime Montoya A.	Octubre de 2024
101	Evaluación de reglas fiscales a través de un modelo de equilibrio general dinámico estocástico DSGE estimado para la economía colombiana	Geraldine Grimaldo Álvarez Wilman Arturo Gómez Muñoz Juan Pablo Saldarriaga Muñoz	Octubre de 2024
102	Notas sobre el marxismo de Maurice Dobb	Ramon Boixadera Bosch	Noviembre de 2024

**LECTURAS
DE
ECONOMÍA**

Universidad de Antioquia
Facultad de Ciencias Económicas
Departamento de Economía